

1699. — Dans ma première série des « Héros de la Nouvelle France » (pages 43-53), j'ai raconté la part prise par lui à la découverte par mer de l'embouchure du Mississipi et au voyage que cette découverte nécessita. (Octobre 1698 à avril 1699). Je n'y reviendrai donc plus. D'Iberville, après avoir établi un fort à la baie de Biloxi sur terre ferme, à quatre lieues au Nord de l'île aux Vaisseaux, entre la baie de la Mobile et la passe orientale du Mississipi, était parti le 4 mai pour la France, laissant dans le nouvel établissement une garnison de soldats, de marins, de flibustiers et de Canadiens, avec Sauvolle pour commandant et Bienville pour second.

Mais le jeune explorateur n'était pas venu là pour se consumer sur les sables de Biloxi. A peine son frère parti, il commençait cette série de voyages et d'excursions qui, au bout de quelques années, devait faire de lui l'homme le mieux renseigné sur les besoins et les ressources de la nouvelle colonie. C'est au cours d'une de ces expéditions, le 16 septembre, que Bienville rencontra à un coude du fleuve, (nommé depuis détour aux Anglais), une frégate anglaise, au capitaine de laquelle il fit croire qu'il n'était pas dans le Mississipi, que ce fleuve était bien plus à l'ouest et que le cours d'eau où il se trouvait appartenait à la France. Il le sommait en même temps d'en sortir, ce que l'Anglais fit. En octobre il était de retour à Biloxi.

1700. — D'Iberville et Surgères y arrivèrent à leur tour, le 6 janvier, sur la *Renommée* et la *Gironde*, avec Juchereau de Saint-Denis, oncle de la femme de d'Iberville et Dugué de Boisbriant, nommé major à Biloxi, deux autres Canadiens dont l'histoire est liée à celle des premiers temps de la colonie. Soixante immigrants, coureurs de bois et découvreurs, nés également aux bords du Saint-Laurent; les accompagnaient, ainsi que Lesueur qui se proposait d'explorer le haut Missouri et que suivaient 30 ouvriers. Une commission du roi nommait Bienville commandant en second de la Louisiane. Le 10 janvier, d'Iberville ayant résolu de former un établissement sur le Mississipi, charge son jeune frère d'en chercher le site. Je renvoie le lecteur à ma première série (pages 60 à 62) pour le récit du voyage accompli